

Curiosidades de la esgrima que te van a sorprender

La esgrima es un deporte olímpico que se asocia con la caballerosidad y el refinamiento. Y sí, sus orígenes modernos están muy relacionados por la cultura popular a los duelos entre caballeros. Pero el deporte olímpico de la esgrima es mucho más. Comparto algunas pinceladas para que conozcas este deporte:



– *Ni un paso atrás.*

La esgrima se practica sobre una pista de 14 metros de longitud y 1,5-2 metros de ancha. El extremo de la pista propia, la que queda detrás, no se traspasa. Nadie recula porque eso significa, en teoría, cobardía y deshonor.

– *Al caballo.*

Es curioso, pero se dice que las normas de la esgrima son herencia de las normas de combate de la caballería. En realidad, en la caballería el objeto del ataque con el sable era herir al caballo para descabalar al oponente y colocarlo en inferioridad de condiciones.

– *Antiguo, remoto.*

La esgrima es un deporte muy, muy antiguo. Se sabe que se practicaba, como deporte, ya en el 1200 AC.

– *Rápido como la punta de un florete.*

Vamos con otra de las curiosidades de la esgrima. La punta del florete de esgrima es el segundo objeto en movimiento más rápido de todos los deportes. Por supuesto, después de la bala del tiro olímpico.

– *Olímpico de base.*

La esgrima es una disciplina deportiva que ha estado presente en todos los Juegos Olímpicos de la era moderna desde sus inicios. Desde 1896.

– *Blanco esgrima.*

No sé si has caído en la cuenta de que todos los uniformes de la esgrima son blancos. Eso es herencia de una costumbre muy peculiar del pasado. Antiguamente, se colocaba un trozo de algodón manchado de tinta en la punta del arma. El objetivo era marcar los toques en el uniforme y distinguirlos bien. Y nada mejor que un contraste entre blanco y negro.

– *Categorías.*

Las categorías de la esgrima en los Juegos Olímpicos son Espada, Sable y Florete.

– *Todos los tamaños, todos los perímetros abdominales.*

Y no sé si te has dado cuenta también de este detalle, la esgrima es el único deporte de combate en el que pueden competir deportistas entre sí sin tener en cuenta su peso. No hay categorías de peso.

– *Tiempo limitado.*

En la esgrima, hay un límite de tiempo para los enfrentamientos. Es de tres minutos más en situaciones excepcionales un minuto más añadido y se incorporó en una fecha tan temprana como 1898.

– *Tiradores famosos.*

Dos figuras históricas, el presidente norteamericano Theodore Rossevelt y el primer ministro británico Winston Churchill fueron, en su día, tiradores de esgrima.

– *Mujeres de sables tomar.*

En los Juegos Olímpicos de 2004, los de Atenas, vieron la incorporación de la mujer a la categoría de sable.

– *Electrónica.*

La primera máquina electrónica para detectar el contacto, el toque, en la esgrima, se introdujo en 1936. Su inventor fue un ingeniero norteamericano que luego fue campeón de esgrima. Con su aparato.

– *Luchar como se danza.*

Y para rematarlo todo, muchas de las posiciones del ballet están derivadas de la esgrima. Fíjate bien la próxima vez que veas una actuación.

¿Cuántas de estas curiosidades de la esgrima conocías?

¡Espera! ¡Aún hay más!

Dos curiosas anécdotas (cara y cruz) en la historia de la esgrima olímpica

En todos los eventos deportivos (ya sean unos Juegos Olímpicos, los campeonatos mundiales o un certamen local) suceden infinidad de anécdotas entre los participantes, pasando unas casi desapercibidas y otras a la posteridad.

En el post de hoy he decidido rescatar dos pequeñas historias que ocurrieron en nuestro deporte (pero en diferentes ediciones de los juegos) porque son la cara y la cruz de lo que puede llegar a ser un deportista honesto (o no).

Empezaré con la cara o anécdota positiva. Sucedió en los **JJOO de Los Ángeles 1932**. Aquella era la primera ocasión en el que en la modalidad de esgrima se permitía la participación de mujeres por equipos en la modalidad de florete, ya que al nivel individual ya entraron como deporte femenino en la olimpiada del 1924 en Paris.

En la categoría de **Florete individual femenino** disputaro la final **Ellen Preis** (representante de Austria) y **Heather Seymour Guinness** (por Gran Bretaña y conocida familiarmente como '*Judy*'). Durante el duelo decisivo los jueces otorgaron la victoria a **Judy Guinness** y por tanto la medalla de oro era para ella, pero en un gesto de deportividad advirtió a los jueces que su contrincante le había tocado dos veces en lugar de una, motivo por el que el oro pasó a ser para la austriaca y a la británica le correspondió la plata.

Ese gesto de '**fair play**' hizo que Judy Guinness pasase a la **historia del olimpismo** como una de las deportistas más nobles.

Pero en el lado contrario se encuentra **Boris Onischenko** quien representó a la Unión Soviética en los **Juegos Olímpicos de Montreal 1976** en la modalidad de '**Pentatlón moderno**', una competición por equipos que constaba de cinco deportes: tiro deportivo (pistola), esgrima, natación, salto ecuestre y carrera.

Para Boris Onischenko aquellos eran sus terceros JJOO, anteriormente había participado en México 1968 (donde ganó la medalla de plata por equipos) y Múnich 1972 (en la que ganó el oro por equipos y la plata individual). Era considerado como uno de los grandes deportistas de su nación.

En Montreal 1976, cuando llegó el turno de la esgrima (en el equipo de Pentatlón moderno) Onischenko fue el encargado de representarlos y quien tenía más posibilidades de ganar algún metal. Se enfrentó contra los representantes del equipo británico y uno tras otros cayeron fácil y rápidamente.

Tras la derrota la delegación de Gran Bretaña puso una reclamación, ante la sospechosa rapidez con la que se registraban los toques que había dado el soviético a sus adversarios (se mide gracias a un sistema eléctrico por el que las espadas registran al entrar en contacto con el cuerpo). Los jueces de la competición decidieron requisar la espada a Onischenko para examinarla con detenimiento, descubriendo que había sido modificada para marcar los toques sin haber ni tan siquiera rozado, al contrario.

Boris Onischenko fue expulsado de los Juegos Olímpicos y se convirtió en la vergüenza de los deportistas soviéticos, siendo expulsado del equipo nacional e inhabilitándolo de por vida a practicar cualquier deporte profesional.

Para la posteridad quedó el mote '**Boris, el tramposo**' con el que fue recordado a partir de aquel momento.

¡Espero que os han gustado estos detalles curiosos que tienen que ver con nuestro deporte, cosas diferentes e inesperadas para muchos de vosotros que he recopilado de todo el material que he encontrado en la web!

Como podéis ver, la esgrima no es un deporte nada raro, es un deporte que siempre ha estado de moda. Su elegancia, su refinada técnica y sus beneficios están muy valorados en todos los ámbitos de la sociedad: artistas, deportistas, presidentes además de la gente normal y corriente la practican y no solo una etapa de la vida sino toda la vida, ya que la esgrima es un virus que convive con el que ha empuñado una espada, o un sable o un florete toda la vida.

Eddy Manucu, 7.04.2020 (Coronavirus Time)